

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 3 de Octubre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.444

El comercio de Cuba

El azúcar y el tabaco constituyen, como es sabido, las principales exportaciones de Cuba, y en cantidad tan considerable, que los demás productos que salen de esta Isla para el extranjero figuraban hasta ahora en proporciones insignificantes con relacion al conjunto. Felizmente, va poco a poco alterándose esa proporcion, y de año en año aumentan las exportaciones de artículos distintos del azúcar y del tabaco.

Cerca de cuarenta millones de pesos del total de la exportacion en 1903, corresponden al azúcar: el 52'4 de dicho total y unos diez y medio millones más que en 1902. Otro millon y medio corresponde á los derivados de la fabricacion del azúcar. El valor del tabaco exportado ascendió á duros 26.042.000, contra duros 25.400.000 en 1902. Este aumento se refiere á la rama. La exportacion de torcido permanece, con escasa diferencia de año en año, estacionada desde 1899. En 1903 llegó á duros 12.787.200, y en 1902 á duros 12.751.700. Representa esta produccion el 33 por 100 de las exportaciones.

La casi totalidad de la exportacion azucarera ha sido como siempre, ó como desde hace muchos años, á los Estados Unidos. De los cuarenta millones y medio de pesos que representa aquel total, la Union Americana absorbió duros 39.491.853, Inglaterra duros 950.267, y Otros países duros 7.504. Es el de 1903 el primer año en que, desde 1899 por lo menos,—pues la reciente estadística no menciona en este extremo los años anteriores—se hacen exportaciones de azúcar á Inglaterra; y aun la hecha á otros países, con ser tan insignificante, es mayor en dicho año que en los precedentes. En cambio, las mieles se exportan también á Inglaterra, y por primera vez en 1903 á Holanda; y el aguardiente, ron y licores á distintos países, no figurando entre ellos los Estados Unidos sino en el sexto lugar y Uruguay en el primero; mas si las mieles representan una cantidad apreciable, pues las exportaciones ascienden á duros 1.246.008, en aguardiente, ron y licores solo figuran por valor de duros 222.269, cantidad inferior á la exportada en 1899 y 1900.

El principal consumidor de nuestro tabaco en rama es los Estados Unidos; en este último año nos compraron por valor de duros 9.940.406 contra duros 10.554.033 en 1902. Sigue Alemania, que adquirió duros 1.921.559 contra duros 971.957 en el año precedente, y después España, que pagó á Cuba en 1903 duros 799.544 y duros 440.665 en 1902. Austria y Canadá vienen en seguida, y tras ellas Francia, cuya adquisicion no llegó á cien mil pesos.

Respecto al tabaco torcido, los Estados Unidos pasan al segundo lugar, ocupando el premio Inglaterra con du-

ros 5.197.785 mientras que la Union no figura sino con duros 2.888.111. Alemania es después el sólo país que consume torcido de Cuba por valor de más de un millon de pesos. Francia, que viene inmediatamente, sólo pasa en duros 56 mil del medio millon, y España se estaciona en duros 405.385. Canadá figura por duros 370 mil 500, y siguen con más de cien mil pesos y menos de doscientos mil, Australia, Chile y Argentina.

De cigarrillos las exportaciones son escasas: sólo Colombia llega á importar más de cien mil pesos (duros 191.854) no llegando á duros 50 mil las Antillas Holandesas y las Inglesas, que siguen inmediatamente. El total de esta exportacion asciende en 1903 á duros 404.173, contra duros 322.397 en 1902. La exportacion de picadura aun es menos importante: duros 23.583 consumieron los Estados Unidos y duros 21.201 Colombia; sin que ningún otro país importe por valor de diez mil, pesos. El total en 1903 fué de duros 1.031 contra duros 54.404 en 1902.

Como se ve, el azúcar y el tabaco representan el 87 por 100 de las exportaciones; mas respecto al tabaco, la proporcion es muy débil en cuanto al torcido. Teniendo en cuenta la importancia que esa industria tiene y el desarrollo que es susceptible de alcanzar, la preocupacion principal del Poder público al establecer por medio de pactos las relaciones mercantiles de Cuba con el exterior, debe ser la obtencion de rebajas para un artículo que está harto recargado en todas partes y que puede y debe ser un elemento de vida en grado excepcional para Cuba.

La extension que van tomando estas líneas nos impide dedicar hoy algunas más á compilar el cuadro de las exportaciones y hacer el resumen de las mismas.

TELEGRAMAS

Madrid 1.º

El señor Montero Ríos ha escrito al oficial mayor del Senado pidiéndole que ordene que vayan sacando copias de varios documentos relativos al Concordato.

Estas copias serán mandadas al domicilio del señor Montero Ríos, quien las estudiará con detenimiento.

Como quiera que esta operacion es larga, se supone que el debate acerca del convenio entre España y la Santa Sede no empezará sino dentro de bastante tiempo.

Se dá el caso de que en la orden del día del Senado no hay mas asunto importante que el Concordato, por lo cual puede muy bien ocurrir que dentro de pocos días no pueda celebrar sesion el Senado por falta de materias de que tratar.

Comunicacion de Tanger que según noticias de Arcila, que ha traído un co-

reo expreso, ha fallecido el gobernador de aquella plaza.

Era suegro de El-Menhebi, ex ministro del Sultán.

El gobernador dió orden de prender á un moro por mandato del Sultán, y el pueblo se amotinó pidiendo que se le pusiese en libertad.

El gobernador no solo no accedió á la peticion popular, sino que disparó su fusil contra uno de los manifestantes.

Las masas, excitadas, dieron muerte al gobernador y á otros moros importantes.

La poblacion está temerosa de las represalias.

La kabila de Jolek cerró las puertas de la plaza.

Nuevos informes afirman que Sidi Mohamed Torres han indicado que los hechos ocurridos en el bajalato de Arcila no tendrían consecuencias ulteriores.

Dijo que el gobernador muerto era un hombre de malos antecedentes, cruel y tiránico, que abusaba de sus súbditos, sobre los cuales ejercía deprecaciones y violencias continuas.

Su muerte significa un castigo popular y no conmueve ni indigna al gobierno marroquí.

Por esto no se envían tropas á Arcila.

Sidi Mohamed Torres se ha limitado á nombrar un gobernador interino hasta que decida el Sultán.

Telegrafian del pueblo de Cebrosos que los fabricantes de alcohol y los propietarios de bodegas, han celebrado una reunion acordando cerrar las fábricas por la imposibilidad de cumplir el reglamento.

El pueblo se halla consternado por los gravísimos perjuicios que ello le ocasiona.

Si sigue el actual estado de excitacion de ánimos sería posible que se alterara el orden público.

Bilbao.—Se ha celebrado una reunion de las juntas directivas de los ferrocarriles de Durango y Zumárraga asistiendo á ella representantes del Banco é importantes personalidades y mercantiles.

Se dió cuenta del informe emitido por los amigables componedores para resolver las diferencias suscitadas entre las compañías de Bilbao á Durango y Zumárraga á San Sebastián.

Ha fondeado en este puerto el crucero «Río de la Plata».

Coruña.—El alcalde de la cercana villa de Zada comunica al gobernador que se da el caso inaudito de carecerse de cementerio en el pueblo, por no ser posible efectuar enterramientos en el actual.

El vecindario está alarmadísimo, temiendo que se desarrolle una epidemia por las detestables condiciones del cementerio antiguo.

El alcalde comunica al gobernador que si no se resuelve pronto el conflicto, podría surgir una grave cuestion de orden público.

Salamanca.—A las nueve y cincuenta minutos de la noche regresó el Rey de Zamora.

En la estacion le esperaba un inmenso gentío.

Al llegar el monarca había en los alrededores de la estacion más de trece mil personas que tributaron al Rey una ovacion delirante.

El espectáculo era verdaderamente grandioso.

El monarca recorrió las calles de la poblacion, viendo las iluminaciones, entre las cuales sobresalían las del Ayuntamiento, Tabacalera, Clerencia y Gobierno civil.

Por la noche se celebró en el teatro Bretón una funcion regia, representándose «El Estigma» original de don José Echegaray.

La concurrencia fué enorme.

La sala del teatro ofrecía un aspecto deslumbrador.

Mientras se representaba el primer acto se presentó el Rey.

Al verle los espectadores se pusieron de pie, vitoreándole y ovacionándole durante un buen rato.

Don Alfonso contestó á las demostraciones de entusiasmo saludando al público y mostrando su complacencia.

Al terminar la funcion, S. M. fué objeto de una gran ovacion.

Roma.—El Congreso pedagógico que acaba de celebrarse ha acordado adherirse al partido socialista para pedir al Gobierno reformas en la enseñanza.

El municipio de Roma ha creado cien nuevas plazas de guardias municipales, á los que se exigirá el conocimiento de las asignaturas que constituyen el bachillerato y una estatura de 1'70 metros.

Han sido arrestados los causantes de los desórdenes ocurridos en una procesion celebrada en Catania.

Se halla bastante enfermo Carducia, el célebre poeta.

París.—En los círculos diplomáticos se asegura que va á ser muy en breve firmado el acuerdo franco-español, referente á la cuestion de Marruecos.

París.—Por Londres recibimos la noticia de que, por orden del Gobierno imperial, ha sido detenido y preso un alto funcionario de los arsenales navales de Alemania.

Oficialmente se dice en Kiel que tan rigurosa medida obedece á que se han descubierto irregularidades en la gestion financiera de la Compañía imperial.

Sin embargo, se afirma que el verdadero motivo de su prision está en que el aludido funcionario ha comunicado á una potencia extranjera los planos de

dos buques de guerra y de dos submarinos que estaban en construcción.

El hecho, como es de suponer, ha causado gran sensación en los círculos políticos.

Los periódicos de Viena dicen que el Gobierno austro húngaro ha rescindido la contrata que tenía con la casa Jarrrou, para la construcción de varios torpederos, por haber surgido desacuerdo en el precio de trabajos suplementarios.

Los Señores SCOTT & BOWNE, Ltd., hacen el famoso Parche Poroso Scott 'EXCELSIOR'

el parche que cura el dolor en cinco minutos.

¿Preferís estar con dolor ó sin dolor? El Parche Poroso Scott "EXCELSIOR" lo hará desaparecer.

El Parche Poroso Scott 'Excelsior'

el mata dolor, todo dolor.

Lo venden todos los farmacéuticos y drogueros con el fin de curar el dolor. Lo cura!

Pero tenéis que fijaros en una cosa — en la marca de fábrica — un niño enarbolando una bandera Excelsior en cada parche. Entonces tened la seguridad de que poseís el

Parche Poroso Scott "Excelsior."

Alcaldía de Mahon

Para evitar los abusos que se vienen cometiendo he creído conveniente recordar la obligación que tienen los expendedores de vender el pan y panecillos á peso; en la inteligencia de que serán severamente castigados los que infrinjan esta disposición.

Lo que se anuncia para conocimiento del público y en particular de los fabricantes y expendedores de pan y panecillos.— Mahon 3 Octubre 1904 — El Alcalde, Juan Victory.

Inauguración de conferencias y clases de Extension Universitaria

El sábado último día 1.º de Octubre, tuvo lugar en las Casas Consistoriales el solemne acto de inaugurar el curso de las Conferencias de Extension Universitaria.

El salón de sesiones ofrecía magnífico aspecto, efluvios de luz inundaban la espaciosa estancia, ocupada por numerosos público, en el que el bello sexo estaba representado por gran número de señoritas y la clase trabajadora lo estaba por no menos numeroso concurso.

Presidió el acto el Sr. Alcalde don Juan Victory Taltavull, quien pronunció hermoso discurso de apertura enalteciendo la institución, bosquejando los provechosos resultados á que está llamada a producir para la clase obrera en particular y para la población toda en general.

Alludió á los beneficios que el Instituto puede y de seguro reporta al bienestar del pueblo y habló de la trascendencia de la enseñanza, pues los estudiantes de hoy ocuparán mañana puestos eminentes en la sociedad, y un pueblo instruido es garantía del engrandecimiento de la nación.

El acto que celebramos hoy tiene el carácter de fiesta popular, no oficial, y causa en mí halagüeña impresión el

ver aquí reunidos gran número de obreros, para cuyo adelantamiento y bienestar son todos nuestros esfuerzos, por cuyo motivo, en especial, se siente satisfecho de presidir á la M. Ultra. Corporación. Alaba la gestión del Ayuntamiento por su amor á la enseñanza pública y sus desvelos patrocinando la Extension Universitaria.

Presenta el Sr. Presidente, el cuadro de profesores del nuevo curso, y expone que el Ayuntamiento ha consignado 500 pesetas para los gastos que se pueden originar, apreciando este acto como presagio halagüeño, pues implica la convicción que se tiene, en aquella máxima deductiva de la experiencia, diciendo que la prosperidad de un pueblo está en relación con el grado de cultura de sus habitantes.

En el cursillo que inauguramos no hay clase de D bujo, por la razón de que el Ayuntamiento sostiene una Academia pública para dicha enseñanza.

Qué fin buscan los señores que fomentan y forman parte de la Extension Universitaria? Les alienta un fin altamente lisonjero, pues así como es axioma universal que el puerto de Mahon es la perla del Mediterráneo, puede también decirse, con fundada razón, que su pueblo es la perla de la Instrucción.

Encomia las gestiones á dicho fin encomiadas y aplaude la creación de las aulas nocturnas.

Estimula á los obreros á aprovecharse de estos beneficios, diciendo que la voluntad es poderosa, como la gota de agua que horada la piedra.

Termina el Sr. Presidente, dando las gracias al Ayuntamiento, Junta de Extension y Catedráticos, y á cuantas personas acuden á dichos actos.

En elagadoras frases agradeció y enalteció á un obrero, que calificó de intelectual, cuyo nombre queda velado por la modestia, el cual ha hecho un donativo de 25 pesetas á favor de la Institución, llamada, con la cooperación de todos, á ser la mas poderosa palanca para la regeneración de la Patria.

La concurrencia acogió con gusto las ideas expuestas por el Sr. Alcalde Presidente, coronándolas con nutrida salva de aplausos.

Luego levántose á hacer uso de la palabra el catedrático del Instituto General y Técnico y presidente de la Junta de Extension Universitaria Sr. Acevedo. Habló en apoyo de los pueblos ilustres.

El presente curso, dice, será diferente del anterior, pues vamos á establecer un cursillo de enseñanza sistemática y ordenada. La labor será menos brillante, mas ingrata que en el año anterior pero mas sólida, mas fructífera.

En conferencias brillan verdades aisladas; pero en la enseñanza seguida se obtiene una base para ulteriores conocimientos.

Organizaremos tres grupos: el primero de aplicación inmediata á las artes, oficios y profesiones; como son Aritmética, Geometría, Física, Mecánica, Química y Topografía.

Una mujer con conocimientos químicos puede salvar la vida de su hijo, y prestar inapreciables servicios á su familia.

El segundo grupo estará dedicado á enseñanza de utilidad general; Geografía, Historia, Literatura, y el conocimiento del hermoso arte de la pala-

bra, á interpretar la realidad y la belleza.

Tercer grupo: Lenguas vivas, instrumento de cambio de ideas entre las personas de apartadas regiones, y siguiendo las múltiples aplicaciones de la enseñanza, dijo que el cursillo no es oficial sino social, y estimuló á los obreros á acudir á las aulas, cuya enseñanza es fácil y gratuita.

Anuncia que seguirán las conferencias, y que también se darán dominicales sobre Agricultura en lengua del país, cuando haya número suficiente de oyentes.

Se explicarán además excursiones científicas y monumentos megalíticos, etc.

Finalizó el eximio orador, con un párrafo eminentemente práctico, diciendo que el triunfar Alemania de Francia, fué el triunfo de maestro de escuela.

Habló del modo de ser del pueblo japonés diciendo, que si hoy es el asombro del mundo teniendo á raya el coloso del Norte, siendo una nación relativamente mas pequeña, no se debe mas que al fruto de la instrucción que los nipones han adquirido, estudiando en los mejores centros de Europa, adaptándose á la civilización del Occidente y asimilándose lo mejor en ciencias, artes y letras de Europa.

La inteligencia domina la materia. Los pueblos no mueren como en otro tiempo.

Abramos de par en par la Biblioteca de Luis Vives y el Laboratorio de Serret.

Prolongados aplausos resonaron en el salón, coronando las palabras del ilustre Catedrático.

El Sr. Alcalde usó nuevamente de la palabra consiguendo que como Alcalde y como mahonés se congratara del éxito alcanzado por la Extension Universitaria, y de verla arraigarse con gusto y entusiasmo en esta ciudad, donde felizmente ha adquirido carta de naturaleza.

Amante del progreso, dijo, siendo la imperiosa necesidad de combatir la ignorancia por medio de instituciones sabias y de reconocida utilidad, causa aquella de fuertes males y fecundas éxitos en bienes para el presente y para el porvenir, y poderoso aliciente para la grandeza de la Patria.

Indicó que el Ayuntamiento continuará favoreciendo la Institución, procurando alcanzar el mayor éxito, y declaró abierta la matrícula para el nuevo cursillo de clases nocturnas.

Ruidosos aplausos acogieron las palabras del Sr. Presidente.

Acto seguido se inscribieron en dicha matrícula algunos obreros que habían concurrido al solemne acto.

Tomados al oído los conceptos que acabamos de consignar, esperamos que nuestros lectores subsanarán las omisiones en que hayamos incurrido.

EN LA ACADEMIA MARIANA

Presidida por el Sr. Delegado del Gobierno y el Sr. Director del Instituto, tuvo ayer lugar la solemne apertura del curso de 1904 á 1905 de la Academia Mariana de San Estanislao, con asistencia de concurrencia numerosa y distinguida. El joven Antonio Mercadal Barber pronunció un discurso saludando al Sr. Delegado; después de una poesía dictaminada por el niño Manuel Martínez Martínez, se procedió á la

distribución de premios consistiendo el extraordinario en una libreta del Monte de Piedad con la imposición de veinticinco pesetas como premio de aplicación á los jóvenes obreros, que asisten á las clases nocturnas y fué entregado al joven Antonio Mercadal Barber, por el donante Sr. Delegado, generoso protector de los obreros estudiosos.

A los veinticinco alumnos que en los exámenes de Junio obtuvieron nota de Sobresaliente ó Notable les fueron entregados preciosos libros instructivos.

Terminó el acto con elocuente discurso del Sr. Delegado excitando á los escolares á que perseveren en el camino del trabajo, aplicación y virtud, para ser útiles, cuando hombres á sus familias y á la patria.

Algunos jóvenes, alumnos de la Academia, interpretaron después la bonita pieza, el «Arte Musical» que resultó muy del agrado de la concurrencia. Fué acompañada con un quinteto, y valioso armonium recientemente adquirido por dicho centro docente.

A COBRAR

Mañana y miércoles se satisfará á las clases pasivas el haber correspondiente al mes de Septiembre finido, por la Administración-Depositaria de Hacienda de este partido.

ORDEN GUBERNATIVA

Por orden del Gobernador civil de esta provincia, se ha prohibido en domingo la expedición de bebidas en las casas de locuino.

A las nueve ha dejado caer anclas en su acostumbrado fondeadero el vapor correo «Menorquina» procedente de Barcelona conduciendo parte de los excursionistas que aprovechando la rebaja de precios de «La Marítima», pasaron á la Ciudad Condal con motivo de las fiestas de la Merced que se están celebrando.

Dicen de Sitges, que entre los festejos de la fiesta mayor, que se han celebrado con lucimiento, figuraba en el Pr. do Suburense la representación de «La Sonámbula», por la señorita Benítez; pero, hallándose indispuista, fué sustituida por la señora Bianchini, que, sin ensayo alguno, trabajó con fe, dándose por entero al papel, que desempeñó con verdadero amor, evidenciando su buena escuela de canto y su hermosa y limpia vocalización. Desde las primeras escenas se impuso al público, y este premió sus méritos con aplausos prolongados al terminar la preciosa aria del primer acto, que dijo con arte exquisito, delicadeza sana y expresiva de ternura, haciendo gala de su privilegiada garganta; pero en donde manifestó ser una maestra en el bell canto, fué en el rondó final, bordado con jugueteosas notas de sorprendente efecto y de gran dificultad en los picados, cuya maravillosa labor mereció á la celebrada artista grandes aplausos.

Pocos momentos después de zarpado ayer mañana el vapor correo «Nuevo-Mahonés» para Barcelona y escalas, lo verificó el torpedero francés «Arc» que á causa de la huelga marinera que existe en Marsella, hace el servicio de correo entre aquel puerto y Argel.

Esta mañana han abandonado nuestro puerto los pailebotas «S. Rafael» para Sóler y Valencia; y el «Francis-

ca para Rosas, lastrándose el «Anita» para hacerse a la vela para Termini.

Dichos veleros pertenecen á la sociedad «Velera Mahonesa».

En la «Gaceta» se ha publicado el reglamento provisional para la ejecución de la ley de 5 de Abril de 1904 sobre responsabilidad de los funcionarios civiles del orden gubernativo ó administrativo.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará una circular en el próximo número del B. O. por la que se reclama de los alcaldes de la provincia certificaciones de los ingresos obtenidos durante el actual trimestre por el concepto de bienes de propios y arbitrio de pesas y medidas.

El Sr. Delegado de Hacienda publicará una circular referente a los trabajos preliminares para la confección de las matriculas de industrial, respectivas al próximo año de 1905.

En la Comandancia de Marina de Menorca el día 17 del próximo octubre tendrá lugar un concurso para la instalación del material ferro-carril Descanville, propiedad de la Marina y la construcción de las vagonetas para el servicio de embarco de carbones en el puerto de Mahon.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

PRIMERA QUINCENA DE OCTUBRE

Sábado 1.º.—Los centros de depresión que habrá en el golfo de Gascuña y en el Mediterráneo superior y los mínimos secundarios que se formarán en el centro de España y en Argelia causarán algunos chubascos y tormentas, especialmente desde el Cantábrico á las regiones centrales.

Domingo 2.º.—Con la llegada á Irlanda de un centro borrascoso y á la bahía de Vizcaya y SO. de la Península de otros mínimos secundarios, se perturbará más la situación, desarrollándose algunas lluvias y tormentas, particularmente desde el NO. y N. al centro y en Andalucía.

Lunes 3.º.—Será parecido al anterior, por que seguirán actuando sobre nuestras regiones los centros perturbadores señalados que se habrán corrido hacia el E.

Del 4 al 6.º.—Serán bastante tranquilos por punto general, pero se sentirá en la region mediterránea la influencia de las bajas presiones que habrá en los golfos de Leon y Génova, y en el NO. y N. la de los centros borrascosos que se acercarán á Irlanda.

Viernes 7.º.—Se formarán mínimos barométricos en el Mediterráneo y en el Cantábrico y á la vez aparecerán por el SO. y NO. de la Península nuevas fuerzas del Atlántico. Esta disposición de elementos en estado de lucha no es favorable para que se descomponga mucho el tiempo, así es que solamente se producirá en este día alguna lluvia en las regiones cantábrica, mediterránea y en el SO.

Sábado 8.º.—Al desaparecer la oposición de fuerzas del día anterior, las bajas presiones del SO. y NO. avanzarán hacia la bahía de Vizcaya, centro y SE. de España, ocasionando lluvias y tormentas, principalmente en la region cantábrica y desde Andalucía y centro al Mediterráneo.

Domingo 9.º.—Quedará una depresión por el NO. de Francia y Canal de la Mancha y un secundario por Marrue-

cos y el Estrecho y mejorará la situación general, registrándose, sin embargo, algunas lluvias en el NO., N. SO. y S.

Lunes 10.º.—Empeorará el estado atmosférico, porque la depresión del NO. de Francia se hallará en el Mediterráneo superior y el secundario de Marruecos habrá pasado á los parajes de Argelia, por lo que se producirán lluvias en las regiones cantábrica y mediterránea, desde donde se propagarán hasta el centro.

Del 11 al 14.º.—Persistirán las bajas presiones en el Mediterráneo y avanzarán otros mínimos sobre el Cantábrico y SO. de la Península, ocasionando un régimen lluvioso y chubascoso, con descenso de temperatura del 13 al 14.

Sábado 15.º.—Habrá subido las presiones y mejorará la situación.—Sfeijoo.

DESTINOS

El comisario de Guerra de 2.ª clase D. Miguel Carreras Escobedo á interventor de revistas, instructor de expedientes administrativos y encargado de la legislación de documentos.

El comisario de Guerra de 2.ª clase D. José Fábregues Flaquer á interventor de revistas, del mobiliario del Gobierno militar y del material de capillas de castillos y fortalezas.

El oficial 1.º D. José Casanovas Sancho, á jefe de la seccion directiva de la Subintendencia y del detall y labores del parque administrativo de suministros.

El oficial 1.º D. Manuel Ogazon Cicer, á Depositario de efectos y caudales del parque administrativo de suministros, pagador de transportes y comandante de la Seccion de tropas.

El oficial 1.º D. Ignacio Zappino Cabrer, á oficinas de la Subintendencia.

El oficial 2.º D. Enrique Barceló Comas, á oficial de labores del parque administrativo de suministros y administrador del hospital militar.

El oficial 2.º D. José Terrés Ginard, á oficinas de la Subintendencia.

El oficial 2.º D. Emilio Palacio Crespo, a id., id.

Infantería.—El teniente coronel don José Nouvilas Villar, del regimiento de Mahon, á la secretaria del Gobierno militar y subinspección de Mallorca.

El teniente coronel D. Timoteo Altarés Molina, del regimiento de Mahon, al de Guipúzcoa número 53.

El teniente coronel D. Manuel Martínez de Bartolomé y Serdo de Tejada del regimiento Reserva de Segovia, número 87 al regimiento de Mahon.

El teniente coronel D. Indalecio Lopez, Cozar Gómez, del regimiento Reserva de Osuna número 66, al regimiento de Mahon.

Artillería.—El siller-guarniciero Antonio García Cotera, del 8.º regimiento montado á la comandancia de artillería de Mallorca; el herrador 2.º José Zugartí, del 10.º regimiento montado á la misma comandancia.

De la comandancia de artillería de artillería de Menorca han pasado á la comandancia de artillería de Ceuta, el carintero-carretero Carlos Monroy y los herreros-cerrajeros, Emilio Fernández, Luis López y Eloy Sanchez.

Carabineros.—Han sido destinados á la comandancia de Menorca los carabineros, Luciano Soltero, Tomás Amorós y Diego Espinosa.

Después de una temporada en Italia contratado para dar conciertos en uno de aquellos balnearios, en el «Menorquin» ha regresado hoy, al seno de su familia, el profesor de piano Sr. Bellísimo, á quien damos la mas cordial bienvenida.

El vapor «Bellver», llegado ayer á Barcelona, desembarcó 260 cerdos cebados, procedentes de Mallorca.

SOBRE ALCOHOLES

La parte dispositiva del Real decreto del Ministerio de Hacienda, fecha 9 de Septiembre último, que ha publicado la «Gaceta», dice así:

«Artículo 1.º El impuesto de alcoholes creado por la ley de 19 de Julio último se establecerá y cobrará por el Estado en la provincia de Navarra, con sujecion al reglamento de 7 de Septiembre de este año, sobre la cantidad producida que se consuma fuera de ella, y por la Diputación provincial, en virtud de la ley de 16 de Agosto de 1841, sobre el alcohol que se consuma en la provincia.

Art. 2.º Se fija, por ahora, en 400 mil pesetas anuales el importe equivalente al consumo probable de alcoholes y aguardientes en la provincia de Navarra.

Art. 3.º La Diputación provincial de Navarra percibirá el impuesto directamente de los fabricantes hasta llegar á la cantidad expresada en el artículo 2.º

Una vez cubierta la expresada cantidad, la Hacienda percibirá en la misma forma el producto de impuesto sobre el resto del alcohol que se produzca.

Art. 4.º La Diputación de Navarra podrá establecer en las fábricas la intervencion que estime conveniente.

Art. 5.º El Gobierno dará cuenta á las Cortes de estas disposiciones.»

Nos escriben de Alayor, que deseoso el público alayorense de ver el portentoso adelanto que implica el Cinematógrafo, acudió ayer por tarde y noche al casino «El Recreo» en tan gran número, que el local era insuficiente para contenerlo, y se vieron sumamente concurridas las cuatro tandas que se dieron, haciendo elogios de las películas exhibidas.

Esta noche para complacer á la población, se dará una función extraordinaria, que promete verse muy concurrida.

El Bien Público

POR TELEGRAFO

Madrid 1.º

Londres.—Ha comenzado á movilizarse un nuevo cuerpo de ejército ruso con destino á la guerra.

Créese que saldrá en breve el nuevo cuerpo de ejército para Port-Arthur.

Madrid 1.º

Un moro de Arzila ha traído noticias de que en aquella población las masas han asesinado al gobernador El-Jal-Jali y dos esclavos suyos.

El difunto era suegro del Menhebi, al cual debía su posición.

La colonia hebrea ha escrito á los ministros de las potencias, pi-

diendo la protección para sus vidas seriamente amenazadas.

Madrid 1.º

Nueva York.—Se han declarado en huelga todos los obreros del ferrocarril del Canadá al Pacífico, que ascienden á unos 14.000.

Las autoridades han adoptado varias precauciones, aunque se confía volverán de nuevo al trabajo.

Madrid 1.º

Londres.—Circulan rumores de haber sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros, M. Alexeieff.

Al general Kouropatkine dícese que asumirá el cargo de virrey.

Madrid 2.

Noticias de Port-Arthur, de origen inglés, dicen que los japoneses bombardean la Montaña de Oro á una distancia de dos millas.

Los cañones de los japoneses destruyen los últimos rincones de la ciudad.

La devastacion es general.

Los aparatos que tenían los rusos para la destilacion del agua del mar á la derecha de la Montaña de Oro han sido destruidos por los japoneses, que se han apoderado ya de los depositos de agua dulce.

La escuadra rusa sigue en el puerto.

Estas noticias producen honda sensacion, aunque no han sido confirmadas aún.

Madrid 2.

Roma.—Bajo la presidencia del Papa se han reunido, los cardenales (Oreglia, Vannutelli, Rampolla, Respighi y Agliandi).

Se ha decidido entre ellos que la traslacion de los restos del Papa Leon XIII á la basílica de San Juan de Letrán se haga en pleno día, en el mes de Noviembre próximo.

En dicha basílica se elevará un magnífico sarcófago.

Madrid 3.

Zaragoza.—El Sr. Salmeron despues de celebrado el mitin y estando almorzando se encontró indispuerto levemente.

Esto obligó al orador republicano á anticipar su salida para Madrid verificandola anoche.

Madrid 3.

Ha sido denunciada una carta del Republicano Sr. Costa leída en el meetin de Zaragoza.

Madrid 3.

Anoche tuvo lugar la reunion de las mayoría, asistiendo los Srs. Silvela, Dato y muchos amigos del Sr. Villaverde.

El Sr. Maura recomendó la aprobación de los proyectos de Administración local, reforma electoral, antes de las renovaciones de la reforma de la Marina, y antes de los presupuestos, y antes de los auxilios á la marina Mercante.

Los Sres. Azcárraga y Romero pronunciaron discursos de gracias.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Cándido, Fausto y compañeros mártires y Gerardo.

Santo de mañana —Stos. Francisco de Asís fundador y Aurea virgen.

Cultos.—Mañana, festividad del serafico Patriarca S. Francisco de Asís, titular de la parroquial iglesia de este nombre, en la que habrá Misas desde las 5, practicándose durante la primera la devoción del mes del Símulo. Rosario; a las 10 la mayor con solemnidad, ocupando la Sagrada Catedra D. Ambrosio Carabó, Ecnónimo de Santa María. Por la tarde solemnes Vísperas y luego la procesion que terminará con Te-Deum, glorioso Tránsito de S. Francisco y Adoración de la Sagrada Reliquia.

La devoción del mes del Símulo. Rosario se practica en todas las iglesias de esta ciudad con el Señor de manifiesto y Misa si es por la mañana y con meditación ó practica en las iglesias que se celebra por la noche.

En S. Antonio continúa por la noche el piadoso Novenario dedicado a S. Onofre ermitaño.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Cotizacion Oficial

Madrid 1.º-4.º	77.70 sin cup.
4 por ciento Interior.	00.00
Idem Exterior.	00.00
Amortizable 4 por 100	00.00
Idem 5 por ciento.	00.00
Carpeta provisional amort.	00.00
Acciones Banco España.	481.00
Comp. Arrend. Tabacos.	410.00
París á la vista.	37.05 á 00.00
Londres á la vista	34.46 á 34.48

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

9 h. mañana	20,4°
3 h. tarde	21,0°
Máxima al sol	31,5°
Id. á la sombra	21,8°
Mínima	15,2°

INDUSTRIAL MAHONESA EN LIQUIDACION

Se convoca á los señores accionistas á junta general extraordinaria, que se celebrará el 5 de Octubre próximo, á las cuatro de la tarde, en el local de la fábrica, para darles cuenta del resultado de la subasta de la misma y estado de la liquidación de la Sociedad, á fin de que en su vista puedan acordar lo que crean conveniente.

Si no se reuniera en dicho día suficiente número de acciones, tendrá lugar la junta el siguiente, á la misma hora, tomándose

acuerdo sea cual fuere su número

El depósito de acciones para asistir á la junta, deberá efectuarse en la forma prescrita en los Estatutos.—Mahon 3 Septiembre de 1904.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de la provincia de Menorca. Capitán del puerto de Mahon, etcétera, etc.

Hago saber: Que en 30 de Septiembre último cesó la veda de la pesca y extracción de mariscos en las costas de esta isla, pudiendo, por tanto, pescarlos los que se dediquen á dicha industria siempre con sujecion á lo legislado sobre dimensiones de cada especie y uso de instrumentos y artes que nunca podrán ser de arrastre.

También termina en la expresada fecha la veda de la pesca del Bou.

Lo que se publica para conocimiento de quienes pueda interesar.—Mahon 3 Octubre 1904.—Leopoldo Hacer.

D. MANUEL CALDERON Y GARCIA, Contador de Navío de la Armada, Habilitado de Marina de esta provincia, etc., etc.

Hago saber: Que en esta fecha se ha recibido del Excmo. Sr. Capitán General del Departamento para su publicación el siguiente anuncio:

«Dispuesto por R. D. de fecha 25 de Mayo último y R. O. de 28 del mismo, se saque á concurso la instalacion del material ferro-Decauville propiedad de la Marina y la construccion de tres vagonetas para el servicio de embarco de carbonos en el puesto de Mahon, se anuncia al público para conocimiento de los que deseen tomar parte en la licitacion que tendrá lugar simultáneamente en la Comandancia de Marina de Menorca y Biblioteca de este Arsenal á las 10 y media del día 17 de Octubre próximo ante las Juntas que se nombren al efecto. Las proposiciones se redactarán con sujecion al modelo unido al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en esta Secretaría y en la expresada Comandancia de Marina á disposicion de las personas que deseen examinarlos. El precio que ha de servir de tipo es el de 2.358.75 pesetas, celebrándose el concurso con caracter urgente.»

Lo que se publica para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.—Mahon 3 Octubre 1904.—Manuel Calderon.

Imp. de M. Parpal



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser más aceptable á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosivos

A PRIMA FIJA

Trenticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona. (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delas y de Falpi, propietario —Sr. D. José M. de Delas y Miralles, propietario

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país, por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de PTAS. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de PTAS. 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extrajudicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado, sin deducción de ninguna clase.

Otrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujeta á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isl. d. Menorca: D. Pascual José de... Bayá, 7, Mahón.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

M. C. Butsems y Fradera

PROVEEDORES DE LA REAL CASA.—BARCELONA

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos-Piedra Artificial

Granito Artificial y de Mosaicos Romanos y Venecianos

A los propietarios que desean efectuar algún encargo se le hace descuento.

Para encargos y catalogos ilustrados, dirigirse al representante en Menorca, D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.—Mahon.

LICITACION

El día 4 del corriente mes de Octubre, á las diez de su mañana, se venderá en licitacion privada, siendo la postura competente, una casa situada en la plaza del Principe de la villa de Alayor, señalada con el número 18, bajo las condiciones que obran en poder del procurador D. Gabriel Orfila, en cuyo despacho tendrá lugar la licitacion, calle Dr. Orfila número 16, Mahon.

SE VENDEN

Casa n.º 41, calle de la Reina; casa n.º 149, Cos de Gracia, y una viña en el camino «Rocas Lisas». Informará D. Felix Ortega, Isabel II, 36. 3-8

Para Vender

Lo están los enseres de una tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules, n.º 47. Para informes en la misma. 6-8

ABRIGOS IMPERMEABLES

CON GOMA MARCA NEPTUNO CON HOMBRERAS Sin goma marca CHRISTIAN

Todo á la medida. Pueden escogerse mas de cien clases. Precios limitados. Para muestras y encargos, Representante en Menorca, D. JUAN T. VIDAL, Doctor Orfila, 10.—Mahon.